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人大代表了解“六位一体”监管模式
参与此次垃圾终端设施监管全流

程的三位人大代表分别是广州市社科

院城市文化研究所所长曾德雄、广州

市生态环境局荔湾环境监测站总工程

师陈晶和广州市广播电视台新闻资讯

广播党支部书记兼副总监徐宏。

“目前广州哪个区产生的垃圾最

多？”“烟气排放的指标目前是怎样的

标准？如果超标，会被及时发现吗？”

在广州市生活废弃物管理中心，三位

人大代表紧盯实时传输数据的智慧环

卫监管平台，抛出了一系列的问题。

废管中心监管科介绍，智慧环卫监管

平台是全流程、全区域、全链条监管的

重要依托，通过平台可以实时查看进

厂垃圾量、厂区视频、设备运行工况、

环保指标等各类数据。通过现场随机

调取进入资源热力电厂的一辆垃圾车

数据，可以获悉装车情况、垃圾来源、

垃圾最终送去哪里。监管科工作人员

还展示了动态接入的排放数据，“如果

超出标准，系统会自动弹出警报”。

据了解，目前废管中心采取“六

位一体”监管模式。包含了驻厂监

管、村民监管、远程监控、环境监测、

考核评分和信息公开六个方面，充分

整合社会力量，实现了政府监管、群

众监督、第三方监测全方位管理。三

位代表在现场随机翻阅了监管台账，

三人不约而同提出问题，“垃圾终端

处理设施被废管中心监管员扣分，会

受到什么影响？”

对此，废管中心监管科庄楚生科

长表示，扣分情况直接与生产运营费

用挂钩，倒逼垃圾处理设施运营规范

化和标准化。“如果一个月扣分超过10
分，会按超过的分数计算扣罚数额，最

后在政府拨付给该设施的垃圾处理费

中扣除”。

垃圾抓斗和炉膛车间
让代表们觉得很震撼

三位人大代表随后来到第三资源

热力电厂，换上了驻场监管员的工装，

戴上安全帽和防尘口罩，在废管中心

监管员黎永泉的带领下体验日常监管

工作。按照监管清单路线，代表们依

次巡查了中控室、垃圾抓吊室、炉膛车

间、烟气处理车间、化验室、炉渣坑、飞

灰车间和地磅房，实地考察垃圾焚烧

处理工艺流程。

“真没想到一抓斗下去就有五吨

垃圾，感觉很震撼。”陈晶代表在垃圾

抓吊室观摩作业以后直言，垃圾抓斗

操作要把发酵后的垃圾慢慢平铺放进

投料口，促进均匀燃烧，这很需要技

术。徐宏代表也补充，要根据燃烧情

况去投放垃圾，确实需要细致的观

察。曾德雄代表脱下防尘口罩闻了闻

现场的味道后表示：“有气味是不可避

免的，毕竟储坑里的垃圾量那么大。

但是臭味还是控制得比较好。很明显

看出垃圾里很多是塑料，垃圾分类任

重道远。”

在炉膛车间，随着黎永泉打开一

扇小窗，垃圾焚烧炉里高温燃烧的熊

熊火焰就展现在代表们的面前。第一

次看到几百摄氏度高温的火焰，代表

们都忍不住拍照留念。徐宏代表拿手

在小窗外面30厘米处感受了一下，“手

感觉不到很高的温度，但是能看到焚

烧炉里在燃烧，这个观感很震撼！”陈

晶代表也表示，之前就知道要超过850
摄氏度高温的充分燃烧才可以大大降

低二噁英的产生，这次来参观看到了

震撼的焚烧处理现场，更加深刻地感

受到炉膛温度控制的重要性。

“如何把好环保排放的最后一道关？”
“烟气是无形的，如何把好环保排

放的最后一道关？”三位人大代表在经

过布袋除尘、脱酸塔、活性炭投放监测

仪器时都仔细地了解运作原理，以及

监管员需要监管的数值。在化验室，

检测燃烧后的飞灰确保垃圾燃烧充分

的实验，吸引了代表们的注意。曾德

雄代表更是数度细细捏搓飞灰。“哪些

垃圾不容易被烧干净？我还特别担心

进入焚烧厂的电池是如何处理的，我

经常担心自己丢弃的电池会给环境带

来很不好的影响。”

废管中心副主任田顺平解答，根

据广州市生活垃圾分类管理条例，普

通的干电池是属于其他垃圾，只有充

电池是属于有害垃圾。干电池焚烧后

的金属部分，往往会再被筛选出来再

回收利用。

“这样说我还放心了一点。”听完

以后，曾德雄代表建议，化验室里边

对于飞灰的检验过程之前没向公众

开放过，但这个实验很有趣，也很具

有科普性，值得让观众来了解这样一

个检测过程。

“资源热力电厂如何实现有效监管？”“排放的烟气数据如何实时监控？”“垃圾经过焚烧处理以后剩下什
么？”11月23日上午，广州市城市管理和综合执法局和新快报合作的“终端设施创新发展 绿色广州邀您共
建”活动邀请三位广州市人大代表来到位于黄埔区的福山循环经济产业园，在市生活废弃物管理中心（下称

“废管中心”）驻厂监管员陪同下，走访园区内的第三资源热力电厂，亲身感受广州垃圾处理新局面和运营监
管新发展。三位人大代表换上了监管员的工作服，按照监管清单路线，实地考察垃圾焚烧处理工艺全流程。

■2021年11月23日上午，三位人大代表到广州第三资源热力电厂体验监管员工作。图为人大代表在垃圾吊控室观摩，
了解垃圾储坑的运作。

市人大代表变身“监管员”
体验广州垃圾焚烧处理监管全流程

■采写：新快报记者 李佳文 通讯员 成广聚 李春铖 ■摄影：新快报记者 孙毅

让更多市民来参观，
进一步提高垃圾分类意识

问题一：这次深入体验最想了解资源
热力电厂哪方面的内容？

曾德雄：我最想知道一车垃圾运过来

后，是通过什么程序处理完的，先到哪里

再到哪里，最后出来是什么东西，这些产

物又去到了什么地方。同时怎样加强管

理和监管。

徐宏：我比较关注资源热力电厂处理

完垃圾后的废气排放，废渣的回收到底是

怎么样的，是否严格达到了环保标准。

陈晶：我想深入了解生活垃圾的焚烧

处理过程，如何保证产生的废气、废渣和渗

滤液达到环保排放标准。

问题二：体验完后，你对废管中心监管
员的工作和资源热力电厂的监管工作有了
怎样的认识？

曾德雄：基本上所有人员包括监管员

都兢兢业业、精益求精，力求做到最好，这

点让我印象特别深。资源热力电厂整个运

作过程，是严格的闭环管理，管理运营水平

达到了相当高度。

徐宏：我觉得监管员的工作还是很必

要的，他们代替市民去发现垃圾终处理设

施运行过程中出现的一些做得不好的地

方，通过每天的监管，督促这些处理厂每天

不断地在进步，来符合、满足大众的要求。

资源热力电厂的监管中还用了第三方的数

据，这样也比较中立和客观。

陈晶：我觉得监管员这份工作很重要，

也很不容易，每天开展全程监管，不停地走

完全厂也要大半天时间，不仅要有强烈的

责任心，还要熟悉整个垃圾处理流程，他们

必须对监管的考核标准、评分要求了如指

掌，才可以实现真正有效的监管。

问题三：第三资源热力电厂已经是3A
景区，下一步将进行提升并申报4A景区。
对于资源热力电厂做好大众科普环保教育
这块，你们有什么建议？

曾德雄：现在研学是一个热点，垃圾处

理的科普也应该从小朋友抓起。除了来自

运营企业的专业介绍以外，可以适当地请

一些专家跟他们一起走一走，比如科普作

家、大学教授、环保专业人士等来跟他们深

入交流，这样可能会起到更好的效果。我

还觉得，既然我们的垃圾焚烧处理已经达

到了这样的技术高度，还是要多做点宣传，

消除市民对于垃圾焚烧的一些误会，让市

民在前端积极参与垃圾分类和减量。

徐宏：目前第三资源热力电厂一期的

参观通道离生产区域还是有一定距离，在

建的二期如果能让市民更加直观地去了解

垃圾处理设施厂的运作，甚至跟随监管人

员进行更近距离的参观，相信能让市民更

好地体会到垃圾处理的不易以及垃圾分类

的重要性。

陈晶：我觉得这里的绿化环境很好，但

周边的配套设施比较缺乏。我建议以后设

置一个让参观者体验操作的空间，让他们

可以模拟操作。另外，目前很少市民知道

第三资源热力电厂可对公众免费开放，应

该加大宣传力度，让更多的市民来参观，进

一步提高垃圾分类的意识。

人大代表同题问答

■人大代表在生活废弃物管理中心了解远
程监管资源热力电厂。

■人大代表通过锅炉观火孔看燃烧情况。


